

Una sección dedicada a recoger noticias, experiencias, ejemplos e ideas que pueden motivar tu clase o ayudar en casa al desarrollo de la personalidad de hijos y alumnos



## «Hombre muerde a perro»: noticia que definen los libros



En casi todos los libros de periodismo antiguo se afirmaba que una de las condiciones de la noticia es su carácter de hecho inesperado o insólito. Y, como ejemplo ya traído y llevado por todos, se decía esto: «Que un perro muerda a un hombre, no es noticia; pero sí lo es el que un hombre muerda a un perro». Pues ahí la tenemos, servida por agencias el día 28 de noviembre y divulgada por muchos periódicos. Sí, señor, por fin, la noticia que definen los libros.

«José Aldemir de Souza Lima dejó moribundo al perro pequinés de su vecina, después de atacarlo a dentelladas. El hecho sucedió el pasado fin de semana en Río Branco, capital del estado brasileño de Acre, cuando Aldemir de Souza, de 34 años, salía de un bar cercano a su casa. El perro pequinés le atacó y Aldemir optó por ponerse de rodillas, dándole tantos mordiscos al perro que le produjo un desmayo. La dueña reclama el pago del tratamiento veterinario necesario para salvar el animal, mientras Souza de Lima dijo que sólo pretendía darle una lección»

### Los 10 ingredientes de la noticia

Un experto profesor de periodistas, Carl Warren, los definía así:

1. **ACTUALIDAD:** noticia inmediata en el tiempo, que acaba de suceder.

2. **PROXIMIDAD:** noticia cercana en el espacio; pero puede hablarse también de cercanía afectiva cuando, por ejemplo, se relata un hecho que tiene que ver con una persona amiga, aunque esté lejos.

3. **CONSECUENCIAS:** existen hechos que no nos dicen nada, pero se convierten en noticia cuando nos hacen comprender sus consecuencias.

4. **PERSONAS:** las noticias adquieren relevancia cuando implican a personas que tenemos como importantes y sus hechos o palabras siempre interesan.

5. **SUSPENSE:** otro ingrediente atractivo es cuando las cosas que nos interesan tienen suspense y no se sabe como acabarán.

6. **RAREZA:** en el sentido de inhabitual, que no se espera; por ejemplo, ¡un hombre muerde a un perro!

7. **CONFLICTO:** las noticias que revelan conflictos adquieren un nuevo interés para los lecto-

res; sobre todo si se refieren a personas importantes.

8. **SEXO:** todo hecho que tenga relación con el sexo, aunque no sea sensacionalista, despierta interés en la prensa.

9. **EMOCIÓN:** es el componente que da calor a la noticia y adquiere su mayor exponente cuando conecta con los sentimientos, actitudes y valores de las personas.

10. **PROGRESO:** hechos que se refieren a un cambio para mejor en los diversos factores humanos: economía, libertad, derechos humanos, salud, etc.

### ACTIVIDADES

1. *Buscad, por grupos, una noticia por cada uno de los 10 ingredientes.*

2. *Y ahora, la súper: ¿cuál es la noticia más votada entre todos porque tiene más ingredientes?*

3. *Y no te olvides, que empezamos con la del "hombre muerde a perro". Un premio especial para la más rara, la más insólita e inesperada.*

4. *¿Y cuál es la noticia que tú esperas, por fin, leer un día en el periódico?*

## VEN A PARÍS CON NOSOTROS VOLVERÁS CONTANDO MARAVILLAS... EN FRANCÉS

Venir 195

\*Periodos de dos semanas desde el 3 de julio al 15 de septiembre.

**Precio: Desde 69.500 ptas.**

- \* Alojamiento en residencias universitarias de París.
- \* Acompañado de profesoras.
- \* Mañanas: visitas a museos y monumentos.
- \* Tardes: 2 ó 4 horas de clase diarias (optativo).
- \* Clases organizadas por L'Alliance Française de Paris.
- \* Certificado de asistencia al curso.

**Alliance Française**  
Viaja en francés.

**PENSIÓN COMPLETA EN PARÍS**

SE ADMITEN ACOMPAÑANTES SIN LÍMITE DE EDAD INFORMES:

EN LA ALIANZA FRANCESA DE TERRASSA  
Calle Bajo Plaza, 18. Telfs. (93) 203 71 64 / 780 21 49  
08221 TERRASSA (Barcelona)

|                    |   |
|--------------------|---|
| BARCELONA:         | Sr. Arévalo. Teléfono: (93) 280 56 44                 |
| BADAJÓZ:           | Alianza Francesa. Teléfono: (924) 22 48 48            |
| BILBAO:            | Elena Mamonido. Teléfono: (94) 421 72 78              |
| GUJÓN:             | Alianza Francesa. Teléfono: (88) 535 37 08            |
| GRANADA:           | Alianza Francesa. Teléfono: (958) 29 47 03            |
| LA CORUÑA:         | Alianza Francesa. Teléfono: (981) 22 23 56            |
| MADRID:            | Alianza Francesa. Teléfono: (91) 435 15 32            |
| MADRID:            | Yolanda Santos. Teléfono: (91) 523 01 90 y 541 39 89  |
| MADRID:            | Francisco Costado. Teléfono: (91) 543 47 47           |
| MADRID:            | Marie Chantal Hernández. Teléfono: (91) 742 16 86     |
| MURCIA Y ALICANTE: | M <sup>a</sup> Teresa Muñoz. Teléfono: (968) 20 17 22 |
| OVIEDO:            | Alianza Francesa. Teléfono: (98) 522 02 92            |
| VALENCIA:          | Enrique Rodríguez. Teléfono: (96) 369 27 60           |
| ZARAGOZA:          | Teresa Vallés. Teléfono: (876) 37 00 17               |

Y EN TODAS LAS ALIANZAS FRANCESAS DE ESPAÑA

## La noticias curiosas del periódico



En ciertos momentos, hay que olvidar un poco o un mucho las noticias solemnes, políticas, económicas, sociales, importantísimas... pero pesadísimas para la escuela, que ya tiene bastante con sus libros gordos.

Para ello hay que contar, desde luego, con un periódico divertido, ya que no todos dan espacio suficiente, en pequeñas dosis, a noticias curiosas, pero significativas. No se trata, por tanto, de noticias chistosas sino de hechos que suscitan curiosidad, aportan datos culturales de una forma ágil y se reparten entre toda clase de lectores: deportivos, históricos, musicales, astronómicos, plásticos, éticos, médicos, religiosos, científicos, literarios.

A voleo, un día de enero recogimos unas cuantas. En Actividades veremos un poco qué se puede hacer con ellas.

- La «gacela» de los dinosaurios. Dos paleontólogos de la Sociedad de Ciencias Aranzadi han descubierto en la localidad riojana de Igea un total de 74 piezas óseas de un tipo de dinosaurio que vivió en la sierra riojana de los Cameros hace 120 millones de años. Según se afirma, el tal dinosaurio era herbívoro, pequeño y veloz, de unos dos metros de largo y estaba

considerado -en las reuniones a la hora del café, entre sus congéneres- como la «gacela» del mundo de los dinosaurios.

- Ginebra, alto nivel. Por supuesto, nos referimos al nivel de vida como ciudad, no a los grados aleohólicos. Le siguen Vancouver, Viena, Toronto, Luxemburgo, Zurich, Montreal, Düsseldorf, Singapur, Auckland... Madrid ocupa el puesto 48; Barcelona, el 50; Roma, el 53; Lisboa, el 54; Montevideo (la primera latinoamericana), el 59; Buenos Aires, el 64; Santiago de Chile, el 65; Asunción; Bogotá, el 91; Lima, el 93; Guatemala, el 99.

Las más seguras: Tokio, Osaka, Singapur, Luxemburgo, Ginebra.

Los mejores servicios médicos: Vancouver, Ginebra, Luxemburgo, Estocolmo, Montreal... y los peores en Kiev, Nueva Delhi, Pekin, Guangzhou y Shangai.

- Bebé, día uno: 135.000 pesetas. El nacimiento de un niño supone unos gastos inmediatos de 135.000 pesetas: 25.000, la canastilla; 40.000, la cuna; 50.000, el cochecito; la trona, 5.000 pesetas; humidificador de ambiente, 5.000 pesetas; asiento para llevarlo en el coche, 10.000.

- Los lobos, a la puerta de casa. Estos días varios lobos alcanzaron una manada de caballos que pasta-

ba en la lucense Serra de Meira y mataron a dos potros de cuatro meses. Varios residentes en la zona han visto cómo al anochecer los lobos se aproximan hasta las viviendas. Este hecho preocupa a los lugareños, pues recuerdan que hace unos años los cánidos devoraron a un joven que subía a pie hacia su casa por el monte. Ahora bajan de la sierra, se acercan a las casas y matan el ganado con frecuencia inusitada.

- Bucear como un cocodrilo. Un equipo de científicos de la Universidad de Cambridge descubrió por qué los cocodrilos pueden mantenerse bajo el agua más de una hora sin respirar y, al mismo tiempo, hallaron un posible método para crear sangre humana artificial de gran calidad. La revista Nature informa sobre la producción en laboratorio de la molécula hemoglobina humana modificada, que recibe el nombre de "Scuba".

- Carta a 50 km por año. Una postal enviada el 24 de agosto de 1974 desde Santiago tardó 20 años, cuatro meses y catorce días en llegar a la localidad barcelonesa de Taradell. Fue enviada el 24 de agosto de 1974 por Dolores Casasas, vecina de Taradell, a un tío suyo que murió hace 15 años. La mujer mandó la postal cuando tenía 21 años de edad, durante un viaje que realizó por el norte de España. La tarjeta ha recorrido los 1.056 km que separan Santiago de Taradell a una media de 50 km por año.

- Reina de 3.900 años. El sarcófago de Neferet, esposa del faraón Sisostris II e hija de Amenofis II, construido hace 3.900 años, fue hallado en Dasher, a unos 309 km al sur de El Cairo, por una misión arqueológica del Museo Metropolitano de Nueva York. La cámara real de Neferet estaba al fondo de un pasadizo de 50 metros de profundidad y 4 metros de ancho, debajo de la pirámide del faraón Sisostris III, hijo de la reina. También se hallaron en la cámara varias pulseras de oro, broches y colgantes, uno en forma de pico de águila con incrustaciones de ágatas, y otros cilíndricos con el símbolo de Osiris, así como dos entorijos de oro macizo con forma de león.

-Taxis con silla eléctrica. Algunos taxistas de Praga han instalado en sus coches una especie de silla eléctrica para defenderse en caso de atraco, ante el creciente número de agresiones que sufren. El conductor puede apretar un botón y el agresor queda paralizado unos minutos. El sistema, consistente en colocar alambres de cobre en los lugares donde los pasajeros suelen apoyar las manos o en los mismos asientos, ha provocado la condena de autoridades sanitarias que exigen la retirada inmediata del mismo.

- Ejecutado por matar un tigre. Li Hao, un campesino de 30 años, fue ejecutado por matar un cachorro de tigre siberiano, especie protegida en China. El animal esta-



ba en el zoológico de Sheniang y Li lo mató a tiros el 9 de febrero de 1993, por lo que fue ejecutado el pasado día 12 de este mes tras confirmar la sentencia el Tribunal Supremo.

### -ACTIVIDADES-

1. «Frase inmediata». Consiste en reaccionar con una frase escrita: el profesor lee la noticia y cada alumno escribe una frase de reacción inmediata; después se lee y se comprueba qué tipo de reacción tuvo cada uno.

2. «Gesto inmediato». Se colocan 5 alumnos, mirando a sus compañeros, de espaldas al encerado. El profesor lee la noticia curiosa y los cinco responden con un gesto inmediato, que mantienen durante un tiempo "congelado", hasta que les toca hablar. El profesor pregunta al primero que repita el gesto y lo explique con palabras; luego, al segundo, al tercero, etc.

3. «Expo inmediata». Ahora se le entregan a cada uno un periódico avisado de la semana para que escoja una noticia curiosa y la presente de la forma que le parezca mejor y la presente en un papel, con un dibujo, un recorte de foto o lo que quiera y la pegue al frente, en el encerado.

4. «Significado inmediato». Y llegamos a la fase más importante. Cada alumna sabe al encerado y explica por qué la eligió y cómo esa pregunta conecta con sus intereses, siguiendo la línea del «aprendizaje significativo», tan importante en los criterios pedagógicos marcados por la LOGSE.

## Gerald Durrell y el «Año Europeo para la Defensa de la Naturaleza»



El día 31 de enero los periódicos daban simultáneamente dos noticias importantes y muy relacionadas entre sí: una, la muerte del naturalista y escritor Gerald Durrell en el hospital inglés de Jersey, a los 70 años de edad, y como consecuencia de un rechazo a un trasplante de hígado; otra, la declaración por parte del Consejo de Europa de 1995 como Año Europeo para la Defensa de la Naturaleza.

La vida y las obras de Gerald Durrell pueden servir de excelente motivación y guía para los que pretendan iniciar este año con todo el empuje y vida que él acaba de perder. Uno de sus libros principales "Mi familia y otros animales" puede servirnos de orientación para entresacar algunas frases significativas de su vocación y trabajo por la naturaleza.

### Tributo a mi madre

«Quiero rendir un tributo especial a mi madre, a quien va dedicado este libro. Como un Noé caribonés, entusiasta y comprensivo, ha guiado hábilmente su navío lleno de extraña prole por los tempestuosos mares de la vida... Hace poco, estando sola en casa durante un fin de semana, se vio agraciada con la llegada súbita de una serie de jaulones portadores de dos pelícanos, un ibis escarlata, un buitre y ocho monos. Otro mortal de menor talla habría desfallecido ante el panorama, pero Mamá no. El lunes por la mañana la encontré en el garaje perseguida por un iracundo pelícano al que intentaba dar sardinas de una lata.

— *Cuánto me alegro de verte, hijo -jardín- este pelícano tuyo es un poquito difícil de manejar.*

Al preguntarle cómo sabía que los animales me pertenecían, replicó:

— *Claro que supe*

*que eran tuyos, hijo; ¿a qué otra persona se le ocurriría enviarme pelícanos?*

### Mi infancia en la isla de Corfú

«Esta es la historia de cinco años que mi familia y yo pasamos en la isla griega de Corfú. En principio estaba destinada a ser una descrip-

ción levemente nostálgica de la historia natural de la isla, pero al introducir a mi familia en las primeras páginas del libro, cometí un grave error. Una vez sobre el papel, procedieron de inmediato a tomar posesión de los restantes capítulos, invitando además a sus amigos. Sólo a través de enormes dificultades, y ejercitando considerable astucia, logré reservar aquí y allí alguna página que poder dedicar exclusivamente a los animales... Yo era el benjamín de cuatro hermanos y me hallaba en la tierna e impresionable edad de diez años».

### Mi jardín encantado

«El jardín de mi casa en Corfú era un país encantado, un bosque de flores transitado por criaturas que yo jamás había visto. Entre los gruesos y sedosos pétalos de cada capullo de rosa vivían arañitas como cangreros y sus cuerpo-

citios translúcidos tenían igual coloración que su flor respectiva: rosa, marfil, corinto o amarillo manteca.

Sobre los tallos de los rosales, incrustados de pulgón, las mariposas se movían como juguetes recién pintados: mariposas rojo pálido con grandes puntos negros; mariposas color naranja moteadas de gris y negro... Abejas carpinteras como peludos osos azul eléctrico zigzagueaban atareadas entre las flores, zumbando roncamente. Las mariposas esfinge, pulcras y esbeltas, recorrían los sen-



deros con aparatosa eficiencia, sosteniendo a ratos su aleteo borroso para inyectar su larga y fina trompa en los capullos...

Grupos de grandes hormigas negras se tambaleaban haciendo gestos en torno a extraños troleos: una oruga muerta, un pétalo de rosa o una vaina seca colmada de semillas... Desde los olivares más allá del seto de fucsia, el continuo, centelleante chirriar de las cigarras»

### — ACTIVIDADES —



1. En primer lugar, busca en la biblioteca el libro "Mi familia y otros animales", Ed. Alianza. Es un tesoro que te iniciará en el descubrimiento de la naturaleza desde tus años más jóvenes.

2. Después, en su lectura, no te olvides de anotar los momentos más emocionantes; por ejemplo, entre otros muchos, cuando descubrió el nido de tjeretas: «Levanté un pedazo de corteza y allí debajo estaba la guardería, acurrucada como una gallina sobre sus huevecitos blancos... Escribí un tetrero con tinta roja: "No molesten, por favor". Llegué incluso a pensar que me reconocía, por su manera amistosa de menear las antenas»

3. Una frase: «El señor profesor Kratelsky comunicó a Mamá que ya me había enseñado en la isla todo lo que sabía; había que enviarme a Inglaterra o Suiza para completar mi educación. Yo combatí desesperado semejante idea: dije que prefería estar "semieducado" y que, siendo ignorante, todas las cosas te sorprendían a uno mucho más» ¿Qué te parece?

4. Otros libros: Encuentros con animales, Atrápame ese mono, Murciélagos dorados y palomas rosas, Tierra de murmullos, El arco inmóvil, Tres billetes hacia la aventura, Bichos y demás parientes, etc.